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晨光 ■王子亮

世相百态

感念《工人创作》

■邱伟坚 文

上世纪九十年代，因着外婆的
谢世，每逢清明及冬至，她的子女
们必携自己的儿孙来老屋处举行
祭拜。

外婆与膝下的子女在此生活了
近半个世纪，如今墙上多了两帧遗
像，失却了往日的生气与烟火，平日
里大门紧闭，只有到了祭拜日门庭
才热闹起来。

几个已退休的女儿往往相约隔
夜就住到老屋来，躺在木板地铺上，
娘家的许多往事会汩汩涌上眼帘，
连弄堂口小贩悠悠的叫卖调、屋梁
上老鼠吱吱的磨牙声，也有了温馨
的味道。

中午过后，二老繁衍下的三代
人便会陆续踏进门内，此起彼伏的
招呼声、男女老少的欢笑声，还有弥
漫着的肉菜香味在屋内回荡……老
屋祭祖好多年如一日，一直延续到
此处动迁。那时的我尚年轻，参与
其中还难以体会到父母辈一代人的
用心，不能理解他们邀集家人的团
拜，既有缅怀祖先兼有维系亲缘的
良苦用心。

三十年的岁月一晃而过，人
生的轮回就是这般相似，随着自
己的父母相继过世，他们与子女
一同生活过的控江新村老屋内，
墙上一样多了两帧遗像，一样失
却了往日的生气与烟火。对二老
留下的老屋，众子女也一样不约
而同地选择在清明冬至来此处祭
拜。到了约定的日子，老妹总是
第一个前来，打开门窗通风，将桌
椅擦抹干净，供上瓜果糕点，尔后
烹制菜肴；忙碌间其他子女也纷
纷到了。

最热闹的当然是祭拜后的聚
餐，当年在老屋内发生的旧闻趣
事，父母的身影，化作了伴孩儿读
书的灯火、送男儿下乡的坚毅；父
母的话语，让我们能够坦然面对
转岗时的惶惑、跳槽后的艰辛。
此时此刻，对父母当年携子孙祭
拜举动有了更深的理解，莫要说

“父母在，人生尚有来处；父母去，
人生只剩归途”，因着祭拜仪式，
至少可以表达出两层意思，其一
可以思念双亲曾经伴着彼此走过
的来处，知道还有人在校阅儿女
们正在行走的路途；其二更有益
处，虽说众子女生活于同一块狭
窄的地域，无奈于各有各的繁琐
杂事，随着双亲的离世，互相的
来往自然稀疏了许多，而老屋祭
祖恰似一根纽带，将血亲又联系
在一起。

■刘翔 文

《工人创作》杂志是上世纪 80
年代上海市总工会主办的一份颇具
影响力的文学月刊，编辑部设在上
海市工人文化宫内。

那时的我是一个迷恋文学创作
的文学青年。1980 年我家从煤卫 5
户合用的长白二村“两万户”，乔迁
到广远新村独门独户的新居后，我
写了一篇微型小说《乔迁之忧》，发
表在1982年第8期的《工人创作》杂
志上。

这篇微型小说是我由手写“爬
格子”而变成铅字的处女作，捧读
散发着油墨清香的杂志，我好激
动。上世纪 80 年代是文学的黄金
时代，“文学”狂潮席卷大地，无数
的文学青年跋涉在狭窄的文学小道
上，能够在报刊上发表作品是很难
的。我一个名不见经传的文学青
年，能够在市级文学刊物刊登作
品，也算是“特大喜讯”了。

说实话，直到现在，我依然为自
己能在20世纪80年代初，就能以微
型小说的形式，敏锐地反映和察觉
到上海市民因居住环境的改变，而
导致邻里关系疏远和陌生，这样一

个接地气的社会问题而“沾沾自
喜”。

当历史的进程发展到 21 世纪
的今天，随着生活水平的提高，越
来越多的人们住进高楼大厦和商品
房住宅后，开始留恋起往日那种彼
此照应、“抬头不见低头见”的邻里
关系，于是，由街道、居委会倡办的
具有公共空间、便于大家活动交流
的各种形式的“睦邻中心”也就应
运而生了。我想，这不仅仅是上海
市民对逝去岁月的一种怀旧，更是
对自己生存方式与环境的一种渴
望、一种情怀、一种反思。

40 多年过去了，回想起自己
的处女作《乔迁之忧》这篇微型小
说能够在《工人创作》上发表，不
禁追忆起不幸在 2018 年 3 月 27 日
去世的作家沈善增。他曾经在上
世纪 80 年代担任过上海作家协会

“青创会”讲习班老师，当年，他和
另一位英年早逝，从纺织厂出来
的女作家倪慧玲一起在《工人创
作》杂志担任编辑。由于经常给

《工人创作》投稿，和参加编辑部
组织的各种文学活动，也就和沈
善增相识。《乔迁之忧》这篇微型
小说正是被他从众多来稿里慧眼

相中，予以编发的。
1984 年上海市总工会和《工人

创作》举办“建设者之歌”征文活
动。我又写了一篇短篇小说《二重
奏的危机》，参加征文。沈善增看
了稿子后，随即给我写了一封信，
全信如下：刘翔同志：你好！大作
拜读，恕我直言，基本属于演绎概
念，两人对生活的不同态度对比固
然鲜明，可惜干巴巴的。除却一些
拉提琴、买花生等描绘，其实就是
说教。这样的作品读者是不会感兴
趣的。这次征文，我们一再强调提
倡写熟悉的生活，要求作品生活气
息浓郁，目的之一也想扭转这种文
风。当然，你积极为征文写稿，这
如此短的时间里就突击出这篇作品
来支持我们，我们是非常感谢的。
但因为我们比较熟，所以提意见就
不转弯抹角了，希望你能为征文继
续提供优秀的作品。握手！沈善
增。

从信中可以看出，沈善增对稿
子要求是极为严格的，他对拙作的
点评可谓一针见血。他的为人，正
如中国文艺评论家协会原副主席毛
时安所说的：“沈善增是我在这个
世界上见过的最为热心的人，他就
像一块煤，燃烧自己，给别人带来
光和热。”回望充满激情的上世纪
80 年代工人文学创作，在感念当年

《工人创作》杂志、怀念沈善增同
时，也是怀念一个远去的时代。

老屋祭祖

岁月悠悠 诗抒胸臆

九月桂花迟，
浮香淡若丝。
细风携远径，
小月醉金枝。
物候寻常变，
天心未可移。
寒来溶秋露，
流馥满城知。

秋夜归途觉桂气

■冯如

■贾瑞东 文

出门晨练，外面有些冷，紧紧衣
服，扯扯拉链，竖竖衣领。

转个弯就是大街了，太阳初升，
正迎着，有些晃眼，不太适应，眨眨
眼睛，用手掌在额前遮遮，微微低着
头。街很宽并不影响走路，你只管
放心地向前、向前。

太阳一照暖和多了，再不像刚
才那样裹紧自己、缩小自己，全身完
全放开，包括每一个细胞，你格外舒
展洒脱，大步流星。

眼睛很快适应了周围的一切，
墙角树后背光的地方虽然还有拂晓
前的暗影，但它正好衬出晨光的辉
煌明澈。

初阳，如鸟巢中窝着的一枚金
蛋，万丈光芒投射到四面八方，大地
的舞台彰显无余，每一个动态与静
态的事物都是这个舞台上的演员和
背景。

阳光铺洒出万千条金色纬线，
片片晨雾、袅袅炊烟在纬线上绣出
各种花纹，几只响鸽飞旋在阳光里，
仿佛纺娘穿引勾织，翻飞的银羽成
为滚动的光环，旋得人眼花缭乱。
夜露未收的地面撒满银粉，一帧帧
人物山川在阳光里滚动播展。

迎着初阳，我豪迈向前，一只小
狗拽着老太拼命向前，老太的脚步
频敲地面追赶着四脚翻飞的鼓点，
三五少年背着书包迎着阳光奔跑，
红红的脸蛋与飞舞的领巾在晨光中
夺目。

又一个崭新的早晨，崭新的阳
光，崭新的希望。

晨光

意犹未尽
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五角场·文苑

■华强 文

我居住在五角场的一个小区，距
地铁站不过百十米，每天晚上都能看
到五角场的彩蛋熠熠生辉，合生汇、东
方商厦、蓝天宾馆等建筑群在静谧的
夜空散发出五彩斑斓的灯光。在灯光
的海洋里，我常常想起与五角场结缘
的往事。

第一次到五角场是在上世纪的七
十年代。那时我在外地一家企业工
作，单位计划造一座办公楼，委托我采
购当时比较实用的钢门钢窗。我到无
锡钢窗厂采购，未料签完合同后被告
知需要等重的钢材交换，无奈之中只
得放弃。有人告诉我，上海钢窗厂可

能不需要钢材交换。我赶到上海，反
复打听，得知上海钢窗厂在五角场淞
沪路。

我经常到上海，但东北角最多到
过虹口公园。在虹口公园登上3路有
轨电车，叮叮当当开往五角场。在五
角场终点站沿淞沪路步行十来分钟到
达今天大学路的地方，那里就是著名
的上海钢窗厂。钢窗厂不需要钢材交
换，价格仅比无锡略高一点，一切手续
办妥，我悬着的一颗心放下。

返回的时候，我细细打量起五
角场。

五角场当时属于城郊结合部，以
一个环岛向五个方向辐射出五条马
路，从淞沪路顺时针数，依次为翔殷
路、黄兴路、四平路和邯郸路。五角场
环岛中间种着高大的雪松，环岛和黄
兴路口各有一座钢筋混凝土的碉堡，
十分显眼。

邯郸路与翔殷路的夹角，今天

又一城的地方是一片菜地，种着卷
心菜，长势旺盛；翔殷路与黄兴路
夹角，现在合生汇的地方矗立着一
座土黄色、高约三四层的品字楼；
黄兴路与四平路夹角东方商厦的
位置是两层楼的矮房子；四平路与
邯郸路夹角的地方又是一座土黄
色的品字楼；邯郸路与淞沪路的夹
角是商业区，有一座两层楼木结构
的朝阳百货商店以及餐饮店、照相
馆、杂货店等。

邯郸路有轨电车终点站有几家小
店以及摊贩。由于没有什么商业，五
角场五个方向行人寥寥，一副乡间小
镇的模样。

我乘8路有轨电车从黄兴路离开
五角场的时候，一栋栋掩映在绿树丛
中红瓦灰色的小别墅从车前闪过，我
心里暗暗赞道：这个地方真漂亮！当
时万万没有想到，不过几年以后，这一
片竟然成为我工作和生活的地方。

恢复高考以后，我攻读研究生。
临近毕业的时候，我在《新民晚报》上
看到一则空军政治学校举行阅兵的消
息，第一次知道上海还有这么一座学
校，但不知道学校在哪里。我给学校
写了一封自我推荐信，没有想到 3 天
以后，学校干部处处长等二人到我所
在的学校考察并当场拍板。

80 年代中，我到学校报到的时
候，发现这不就是几年前来过的五角
场吗？再次观察五角场，发现环岛多
了一些树木和广告牌；环岛四周多了
几栋两层楼的街面房，邯郸路与淞沪
路的夹角处八层楼的朝阳百货取代
了两层小楼；翔殷路那个角出现了农
业银行、翔殷电影院、邮局和繁华酒
家等，人流较几年前明显增加了。国
定路以南还是大片种着蔬菜的农田，
有多座露天粪池，还有水泥铺就的打
谷场。

定居五角场以后，日本人当年建

造的土黄色的品字楼成为我工作的地
方。因为年久失修，地板吱吱作响，阳
光和通风不是很好，但是建筑有特色，
每年都有同济大学的学生来考察实
习。红瓦灰色的小别墅成为我居住的
地方，别墅是抗战时期日本飞行员的
宿舍，不仅异常潮湿，而且鼠患严重，
不是一个理想的居所。

在五角场工作生活以后，我亲眼
见到五角场日新月异的巨大变化：朝
阳百货大楼、老蓝天宾馆以及旭阳商
厦等在爆破的闪光中一一消失；新的
万达商城、新蓝天宾馆、又一城、东方
商厦等高楼纷纷崛起；五角场环岛的
碉堡被爆破清除并改造成下沉式广
场，广场上空升起了五角场标志性建
筑——彩蛋。

每当夜幕降临，华灯初上，五角场
一片五彩斑斓。不过三四十年时间，
五角场披着华丽的新装跨进新时代，
真是转眼间天翻地覆。

结缘五角场

杨浦记忆

本报讯 上海市杨浦区第十七届
人民代表大会第五次会议将于 1 月
16 日上午开幕，1 月 18 日下午闭幕。
1月15日下午召开预备会议。

会 议 的 建 议 议 程 为 ：听 取 和
审议上海市杨浦区人民政府工作
报告；审查和批准上海市杨浦区
2023 年国民经济和社会发展计划
执行情况与 2024 年国民经济和社
会发展计划草案的报告，批准上
海市杨浦区 2024 年国民经济和社
会发展计划；审查和批准上海市

杨 浦 区 2023 年 预 算 执 行 情 况 和
2024 年 预 算 草 案 的 报 告 ，批 准 上
海市杨浦区 2024 年区级预算；审
议和批准 2023 年区政府要完成的
与人民生活密切相关的实事项目
完成情况和 2024 年区政府要完成
的与人民生活密切相关的实事项
目草案报告，批准 2024 年区政府
要完成的与人民生活密切相关的
实事项目；听取和审议上海市杨
浦区人民代表大会常务委员会工
作报告；听取和审议上海市杨浦

区人民法院工作报告；听取和审
议上海市杨浦区人民检察院工作
报告；补选和通过有关人选。

本报讯 中国人民政治协商会议
上海市杨浦区第十五届委员会常务
委员会第十一次会议决定：中国人民
政治协商会议上海市杨浦区第十五
届委员会第三次会议于1月15日至1
月17日召开，会期三天。

会议议程是：听取和审议中国
人民政治协商会议上海市杨浦区
第十五届委员会常务委员会工作

报告；听取和审议中国人民政治协
商会议上海市杨浦区第十五届委
员会常务委员会关于区政协十五
届二次会议以来提案工作情况的
报告；列席杨浦区第十七届人民代
表大会第五次会议，听取并讨论政
府工作报告及其他有关报告；补选
中国人民政治协商会议上海市杨
浦区第十五届委员会常务委员；审
议通过中国人民政治协商会议上
海市杨浦区第十五届委员会第三
次会议决议。

2024年杨浦区50个重大项目集中签约，12项重大工程集中开工

86街坊商办项目效果图

杨浦两会将于1月15日、16日召开

重点产业链链长制建立，提升发展能级
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本报讯 中交集团深远海工程
技术与装备研发中心揭牌仪式，近
日在杨浦区东方渔人码头举行，标
志着深远海中心正式成立。

深远海中心定位为中交集团深
远海海洋工程前沿技术研究的协同
创新平台，将整合各有关单位海洋
工程优势领域科技力量，与高校、科
研院所和企业紧密合作，加快拓展
深远海海洋工程业务领域、补齐短
板弱项，共同打造国内领先的深远
海海洋工程创新联盟，持续推进海
洋工程业务高端化智能化绿色化发
展。研发中心主要任务为开展深远
海工程技术与装备前沿技术研究，
承担国家、行业以及公司重大研发
项目，解决行业发展的关键核心技
术问题，推动产学研用合作，促进深
远海海洋工程领域相关科技成果转
化和产业化，为海洋工程业务提供
技术支持和服务。

成立中交集团深远海工程技术
与装备研发中心，是践行总书记“加
快建设海洋强国”重要指示批示精
神的重要举措，是中交集团与上海
市及上海市杨浦区深化合作的最
新成果，对于锻造我国海洋战略科
技力量具有重要意义。

中交集团党委书记、董事长王彤
宙表示，中交集团在海工建设方面优
势显著，不仅具有世界一流的海工资
源和完整产业链，更拥有数个国家级
创新平台和20个涉海领域省部级、
公司级创新平台，承担过大量国家
级、省部级研发项目，在海洋工程、海
洋装备等方面具备深厚实力。

近年来，中交集团锚定高质量
发展目标，聚焦“三重两大两优”，将
海洋领域作 为高质量发展战略要
地，在深远海工程建设、涉海基础设
施、海洋资源勘探等领域做出有力
探索，形成了具有世界一流水平海
工资源和完整的产业链。中交集团
已经建设了疏浚技术装备国家工程
研究中心、国家海上起重铺管核心
装备工程技术研究中心等国家级创
新平台，在支撑国家海洋强国战略
中贡献了科研力量。但面向深远海
工程的创新资源优势力量集中度和
成果显现度尚需提升。中交集团在
深远海工程前沿领域进一步加大研
发力度，以现有疏浚技术装备国家
工程研究中心为基础，整合海洋工
程技术、装备、工程工艺、自动化智
能化创新资源，组建深远海工程技
术与装备研发中心。

未来，中交集团将坚持以更高
站位融入大局、服务大局，在践行海
洋强国战略上展现新作为。坚持以
更强担当扛责在肩、砥砺奋进，在当
好科技创新“国家队”上开创新局
面。坚持以更优方式守正创新、提
升质效，在塑造核心产业链优势上
作出新贡献。突出协同联动，推动
研发中心与其他研究机构在研究
方向上错位互补，聚焦海上风电建
设与运维技术、深远海大型装备等
八个方向加大科技攻关力度，以科
技创新引领现代化产业体系建设。
坚持以更大诚意尊重人才、培育人
才，在强化高水平人才支撑上实现
新跃升。 ■王歆瑜

深远海中心在杨浦成立

上海数学与交叉学科研究院揭
牌仪式2日举行。上海市市长龚正与
国际数学大师、上海数学与交叉学科
研究院理事长丘成桐院士共同为研
究院揭牌。

数学是现代科学的基石，建设上
海数学与交叉学科研究院的初衷和
使命，是促进数学及其交叉学科的研
究和应用，这也是上海加强基础研究
和人才引育、强化科技创新策源功

能、加快建设具有全球影响力的科技
创新中心的重要举措。研究院是在
上海市委、市政府支持下，依托复旦
大学和杨浦区政府成立的新型研发
机构，已有 10 余位科研人员全职加
盟，在数学物理与几何，特别是场论
和弦论方向，初步建立较高水平的研
究团队。

研 究 院 将 立 足 上 海 、辐 射 长
三角、面向国际，重点围绕生命医

学 、人 工 智 能 、大 数 据 、环 境 、物
理、化学、经济、金融等领域，开展
基 础 和 应 用 数 学 研究，参与攻克
重大科学难题和挑战，努力取得重
大原始创新成果，并搭建集基础研
究、人才引进、人才培养为一体的
国际领先基础科学平台，打造世
界一流的数学中心。研究院将积
极开展改革探索，在人才引进、科
研服务、评价管理等方面营造有

利于基础研究与人才成长的良好
环境，激发科研人员积极性和创
造性。同时，将依托国际华人数
学 家 联 盟（ICCM）等 国 际 学 术 组
织，积极开展高水平国际学术交
流合作。

丘成桐、上海市副市长刘多、复
旦大学校长金力分别致辞。会上，上
海市科委、杨浦区政府，复旦大学分
别与研究院签署合作协议。

上海数学与交叉学科研究院揭牌仪式在杨浦举行

重大项目、重大工程总投资额超400亿
本报讯 1月3日是新年的第二个

工作日，“人民城市新实践、创新发展
再出发”2024年杨浦区重大项目签约
暨重大工程集中开工仪式举行，涉及
投资金额大、覆盖面广，总投资额超
400亿元。

区委书记薛侃，区委副书记、区
长周海鹰，区人大常委会主任程绣
明，区政协主席邰荀，市经信委副主
任刘平，上海交通大学党委常委、副
校长张安胜，区委副书记周嵘，区委
常委、常务副区长尼冰，区委常委、副
区长徐建华，副区长施方、王浩、吴
雷、于洋、李奇楠，市重大办副主任李

阳，市投资促进服务中心副主任占海
燕等出席活动。

薛 侃 宣 布 2024 年 杨 浦 区 重 大
工程开工，并与到会领导嘉宾共同
参 与 奠 基 培 土 仪 式 。 周 海 鹰 为
2023 年度区重大工程优秀团队颁
发荣誉证书。

张安胜、徐建华、李阳向重大工程
建设突击队代表授旗。尼冰介绍重大
项目情况。徐建华部署 2024 年重大
工程推进工作。

在与会领导的见证下，50 家企业
代表与区投资促进办进行了重大项目
集中签约。 （下转第4版）

本报讯 为助力打造在线新经
济、智能制造、创意设计等“三大千
亿级”产业集群，前瞻布局科技服
务、人工智能、生命健康、绿色低碳
等四大新兴领域，杨浦建立产业链
链长制。

1 月 4 日上午，杨浦区重点产业
链链长制工作推进大会召开。区委
书记薛侃出席会议并讲话，区委副书
记、区长周海鹰作动员部署。区人大

常委会主任程绣明，区政协主席邰
荀，区领导周嵘、徐建华、卢刚、董海
明、蔡伟、施方、王浩、吴雷、于洋、李
奇楠、明依、李长毅等出席，大会由区
委常委、常务副区长尼冰主持。

薛侃向各位企业家、专家长期以
来为杨浦发展作出的积极贡献和宝
贵支持表示衷心感谢。他指出，实施

“链长制”既是杨浦服务国家和全市
发展大局的使命担当，也是加快区域

高质量发展的现实需要；既是立足当
下、推动经济平稳增长的务实举措，
也是着眼长远、塑造发展新优势的必
要之举。要在全区范围统一思想、凝
聚共识、汇聚力量，以时不我待、只争
朝夕的拼劲和久久为功、善作善成的
韧劲抓实抓细这项工作，全力打造更
具竞争力的产业集群，把牢发展的主
动权。

薛侃强调，要聚焦重点突破，推

动产业提质增效。聚焦做大做强产
业链这个根本目的，坚持培优扶强与
招大引强两手抓，不断推动优势产业
聚链强链、传统产业优链升链、新兴
产业补链延链。聚焦加强创新协同
这个关键一招，持续激发创新“第一
动力”，加快打通从科技强到企业强、
产业强的通道，实现产业基础高级
化、产业链现代化。聚焦强化要素资
源这个重要支撑， （下转第4版）


